
CONSELHO ESTADUAL DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E 
SOCIAL DE PERNAMBUCO 

 
REUNIÃO DA CÃMARA TEMÁTICA PERMANENTE SOBRE A 

VIOLÊNCIA 
 

 
ATA N° 01/07 
DATA: 15 de junho de 2007 
Local: Salão dos Banquetes do Palácio do Campo das Princesas 
Início: 15h20min. 
Término: 20h10min. 
 
PAUTA:  
 
Apresentação e discussão do Plano Estadual de Segurança Pública de 
Pernambuco. 
 
 
PRESENTES: 
 
Conselheiros e Conselheiras integrantes do CEDES-PE, conforme lista 
de presença, anexa. 
Secretário Executivo do CEDES-PE Dr. Waldemar Borges, 
Secretário Executivo da Secretaria de Defesa Social Dr.Servilho Paiva, 
Secretário Especial da Juventude e Emprego Dr. Pedro Mendes, 
Convidado Especial Prof. José Luís Ratton coordenador do Plano 
Estadual de Segurança Pública de Pernambuco.  
 
ABERTURA: 
 
Dr. Waldemar Borges, presidiu os trabalhos, na condição de 
secretário executivo do CEDES-PE, e, após breve saudação, anunciou 
a sistemática de funcionamento dos trabalhos. 
 
COMUNICAÇÕES: 
 
Fizeram uso da palavra o Prof. José Luís Ratton que apresentou o 
Plano Estadual de Segurança Pública de Pernambuco, o Dr. Servilho 
Paiva que expôs as ações adotadas pela Secretaria de Defesa Social 
no combate à violência. 
 
 
COMENTÁRIOS E SUGESTÕES REALIZADOS PELOS 
CONSELHEIROS: 
 
1) Foram feitos questionamentos quanto à facilidade dos jovens 
adquirirem armas. 



2) Levantaram-se as dificuldades da polícia em dar respostas as 
questões da violência. 

3) Necessidade de construção de políticas públicas que garantam 
oportunidades de trabalho para os jovens e a população em 
geral. 

4) Realização de visita a uma unidade prisional. 
5) Sugestão de realização de uma reunião específica para a 
discussão da violência na região do Agreste, em virtude de 
informações de que muitos municípios da região, como Itaíba, 
Águas Belas, há uma forte atuação do crime organizado de 
roubo de cargas e prostituição infanto-juvenil. 

 
 
RECOMENDAÇÕES: 

 1) Que detalhe as prioridades, considerando as seis linhas de ação 
do Plano Estadual de Segurança Pública.  

2) Que cada projeto do Plano Estadual de Segurança Pública tenha 
orçamento definido e fonte de recursos estabelecida.  

3) Que viabilize o retorno, aos órgãos de origem, dos Policiais Civis e 
Militares cedidos a outros órgãos do Executivo Estadual, assim como 
a outros poderes, para que possam ser empregados em atividades de 
rua.  

4) Que as blitzes de trânsito, realizadas pela Polícia Militar, também 
estejam focadas na fiscalização e controle de armas.  

5) Que estabeleça, de forma clara, os mecanismos de financiamento 
da expansão das unidades prisionais, sejam através de parceria 
público-privada, sejam através de recursos definidos no Tesouro 
Estadual.  

6) Que constitua grupo especial na SDS para tratar dos problemas 
relacionados à violência no entorno da cidade de Águas Belas no 
Agreste Meridional.   

7) Que construa mecanismos de controle sobre as atividades de 
segurança pública no Estado, evitando inclusive a participação de 
policiais militares e civis em empresas privadas de segurança.  
 
As recomendações acima, caso aprovadas pelo Pleno do 
CEDES-PE, serão enviadas ao Governador do Estado. 
 

 



 
 

 
 
ENCAMINHAMENTOS: 
 
 
O Conselheiro José Paulo Cavalcanti Filho encaminhou ao Prof° José 
Luís Ratton as seguintes interrogações: 
 
1. Qual o custo estimado, pelo Estado, para operação de uma 

penitenciária? 
 
1.1. Construção 
1.2. Equipamentos 
1.3. Mão de obra fixa, em um ano (policiais contratados e serviços 

gerais). 
 
2. Qual o montante hoje reservado no orçamento, pelo Governo 

Estadual, para projetos na área da violência? 
 
3. Qual o montante dos recursos transferidos a Pernambuco, nos 

últimos três anos, pela Secretaria Nacional de Segurança Publica 
(Senasp)? 

 
4. Qual o montante dos recursos transferidos a Pernambuco, nos 

últimos três anos, pelo Departamento Penitenciário Nacional 
(Depen)? 

 
5. Qual o efetivo policial posto à disposição do Legislativo? 
 
6. Qual o efetivo policial posto à disposição do Executivo 

(especificar órgãos)? 
 
7. Qual o efetivo destinado a dar segurança a autoridades? 
 
8. Qual o efetivo reservado para atividades de apoio (funções 

administrativas), ou não diretamente relacionadas com 
segurança (multas de trânsito ou similares)? 

 
9. Qual o efetivo estimado de policiais em funções de segurança 

privada (sem relações com o Governo)? 
 
 
 
 
 
 



A Conselheira Vânia Araújo solicitou os seguintes esclarecimentos: 
 
1. Há alguma proposta de acompanhamento das famílias de ex-
detentos na tentativa de evitar o seu retorno ao mundo do 
crime? 

 
2. Levando em consideração o exemplo de Bogotá (Colômbia), há 
alguma proposta de se valorizar as favelas locais, melhorando 
a auto-estima das pessoas que lá vivem, tendo como 
perspectiva a redução da violência? 

 
 
 
A Conselheira Silke Weber fez as seguintes indagações: 
 
1. Até que ponto para a formulação do Plano Estadual de                 

Segurança Pública se partiu de um levantamento de iniciativas 
de prevenção à violência (realizadas por comunidades, 
escolas, etc.) e se foi pensado em um mecanismo de 
articulação entre essas iniciativas? 

 
O Conselheiro Sérgio Goiana perguntou que ações estão sendo feitas 
no enfrentamento das seguintes questões: 
 
1. Salário e condições de trabalho dos policiais, integração entre 
polícias civil e militar. 

2. Combate ao tráfico de drogas nas escolas. 
 
 
ENCERRAMENTO: 
 
Ao finalizar a reunião o Dr. Waldemar Borges, agradeceu a presença 
de todos e informou que as sugestões e esclarecimentos seriam 
encaminhadas à Secretaria de Defesa Social para posteriores 
esclarecimentos. 
Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual 
lavro e assino a presente ata, Alexandre Costa, Secretário Adjunto do 
Conselho Estadual de Desenvolvimento Econômico e Social de 
Pernambuco. 
 
 
Segue, anexa, a lista dos Conselheiros e Conselheiras presentes. 
 
 

1. AMARO LINS 
 

2. ANCHIETA PATRIOTA 
 



3. ANNE CRISTINE CABRAL 
 

4. ARISTIDES SANTOS 
 

5. AYRTON MACIEL  
 

6. CARLOS CALADO 
 
7. CELSO MUNIZ  

 
8. EDUARDO FARIAS 

 
9. EDUARDO MONTEIRO 

 
10. FERNANDO LYRA 

 
11. FREDERICO KATZ 

 
12. GERSON CARNEIRO LEÃO 

 
13. IVAN MORAES FILHO 

 
14. JOSÉ CLÁUDIO DE OLIVEIRA 

 
15. JOSÉ GUALBERTO ALMEIDA 

 
16. JOSE OTAVIO MEIRA LINS 

 
17. JOSÉ PAULO CAVALCANTI FILHO 

 
18. LÊDA ALVES 

 
19. MANOEL DO NASCIMENTO COSTA 

 
20. PADRE PEDRO RUBENS 

 
21. PAULO CHAVES Jr. 

 
22. RENATO CUNHA 

 
23. SÉRGIO GOIANA 

 
24. SILKE WEBER 

 
25. SILVIA CORDEIRO 

 
26. VANIA ARAUJO 

 



 
 
 
 
 


